

"Tengo mucho gusto en recibir esta suscripción (a LA EPOCA) que hasta creo obligatoria, pues no concibo hogar que se precie de cristiano y que no contribuya al mejoramiento de la buena prensa, tan necesaria siempre y sobre todo en los difíciles tiempos porque atraviesa el mundo."

(Párrafo de una carta que nos ha dirigido la distinguida y católica dama, doña María Teresa Mendiola de Obeso desde Cali, Colombia).

En MADRID se sublevaron los NACIONALISTAS

La Cuestion Social y su justa y eficaz solución

III
LA FAMILIA

La familia es la célula central. No existe ni por ni para el Estado. Allí priman los derechos de los padres uniformados a Dios. Ella prepara el reino de Dios.

Surge un plan de reformas natural: I) Abolición de la ley del divorcio; II) Abolición de las leyes que atentan contra la prole como la ley del aborto; III) Lucha contra el alcoholismo; IV) Represión de la inmoralidad en los espejctáculos, trabajo nocturno, de la vagancia y mendicidad infantil. Supresión del trabajo de la mujer, sobre todo cuando es casada y madre fuera del domicilio y reglamentación del trabajo femenino; VII) Supresión de los alojamientos insalubres para las familias obreras; VIII) Abolición de las leyes contrarias a la libertad de enseñanza y de las escuelas sin Dios; IX) Repartición proporcional escolar; X) Facilitar la adquisición del hogar familiar para el hombre de la ciudad y del campo; XI) Establecimiento del bien de familia, asignaciones familiares, cajas de compensación.

PRINCIPIOS RESPECTO A LA SOCIEDAD PROFESIONAL

El trabajo no es una simple mercancía, está, descompuesto en un triple aspecto: trabajo del cuerpo, trabajo del espíritu y trabajo religioso.

El fin supremo del trabajo, es la virtud, no la riqueza. (PASA a la página 8)

Tres millones doscientos mil colones en bonos de la deuda externa comprados por el GOBIERNO

Calma en los FRENTEROS de ARAGON y MADRID

MADRID, 27 UP. — En los frentes del alto de Aragón, de Teruel y en el frente central de Madrid prevaleció gran calma durante las horas de la mañana de hoy, pero los comandantes en los varios sectores espe-

ran de un momento a otro el comienzo de la gran ofensiva nacionalista antes de que los meses de invierno hagan imposible las operaciones en gran escala.

Sin empréstito se financiará la construcción del MUELLE DE QUEPOS

La United lo construirá pagándosele con el producto del impuesto de exportación de bananos del Pacífico

Se han iniciado conversaciones entre el Poder Ejecutivo y personeros de la United Fruit Co., para llegar a la financiación que permita construir el muelle de Quepos.

La financiación de esa tan importante obra se hará sin recurrir a empréstito alguno. De acuerdo con las bases que se están considerando se trata de financiar el trabajo con el producto del impuesto de exportación. Pasa a la página ocho

Ayer ingresaron a la Iglesia de San Isidro de Coronado las dos enormes campanas que había pedido la Parroquia, a Francia

La valiosa adquisición constituye un triunfo para el celoso y abnegado Padre Fernández y para el noble y desinteresado don Ricardo Zúñiga

Ayer a las diez de la mañana ingresaron, en medio del júbilo de todo el pueblo, las dos hermosas campanas que meses atrás habían mandado a pedir el celoso y activo Padre don Rubén de J. Fernández, asesorado de modo principal por el desinteresado y noble caballero don Ricardo Zúñiga, a cuyo esfuerzo y desprendimiento se debe en mu-

INFORMASE QUE ANOCHE HUBO COMBATES EN LAS CALLES

La caída de Gijón y el traslado del gobierno a Barcelona se dan por motivo de la rebelión

SAN JUAN DE LUZ, 27. UP. Informes no confirmados recogidos en la frontera en fuentes nacionalistas aseguran que una parte de la población de Madrid que simpatiza con la causa nacionalista se sublevó contra los gobiernistas anoche, después de que se conoció la caída de Gijón y de Franco y el próximo traslado toda la provincia de Asturias en posesión del ejército del general del gobierno de Valencia a Barcelona. Se dice que pequeños grupos de nacionalistas se filtraron por las líneas republicanas para ir a la página cuatro

Perdido un avión francés con el Correo suramericano

PARIS, 27 UP. — El trimotor de la empresa Air de France "Antares" que llevaba el correo de Suramérica en viaje hacia el norte se perdió entre Agadir y Casablanca después de haber radiografiado varias argentinas mareas de auxilio. Inmediatamente se procedió a la búsqueda del aparato perdido.

FRANCO ENVIA PROVISIONES A LA REPUBLICA DE ANDORRA

PERPIGNAN, 27. — Trabajadores franceses están quitando la nieve de los caminos que conducen a la pequeña república de Andorra para permitir el paso de uno; sesenta carros de viveres para los habitantes del país en los altos Pireneos, provisiones que compraron en España nacionalista. Generalmente los andorranos compran sus viveres en las ciudades cercanas es pañolas, pero ahora están en via todo su sobrante a Barcelona y Valencia, mientras la peste que cursa en Andorra no tiene gran valor en Francia. En las circunstancias los andor-

reanos suplicaron al general Franco que les vendiera las provisiones que necesitaban y los franceses se encargan del transporte. La primera remesa de estas provisiones, llegaron a Ariege de España nacionalista via Hendaya. Los caminos a la pequeña república ya están cubiertos de nieve, pero los trabajadores, franceses, están limpiándolos, esperando que los viveres sean entregados dentro de pocos días. No hay escasez de viveres en Andorra en este momento, pero estos se necesitan durante los meses de invierno.

Rescatados en alta mar 300 refugiados de Gijón

BURDEOS, 27. UP. — Al borde de la muerte por falta de alimentación y agua, el crucero británico Southampton rescató hoy a 300 refugiados de Gijón, incluyendo mujeres y niños, de a bordo de una embarcación de pesca que iba al valvén de las o'as sin ningún adirección. El rescate vino a buena hora, pues el pequeño barco había sufrido averías en las tempestades en los últimos días y se encontraba a punto de hundirse a unos doscientos cuarenta kilómetros de la costa. Los refugiados estaban aterrizados y hambrientos, temiendo de un momento a otro que serian descubiertos por algún barco de guerra nacionalista y apresados. Según el informe del crucero inglés el pequeño barquichuelo fue descubierto a la altura de la costa francesa, y nadie se encontraba en la cubierta para dirigir el barco, creyéndose que este había sido abandonado por sus tripulantes. Sin embargo, el comandante envió un bote para investigar y los marineros ingleses encontraron la cubierta abandonada, pero al bajar a la bodega, descubrieron un numeroso grupo de humanidad que había sufrido terribles privaciones. Eran estos refugiados milicianos con sus familias que habían estado cinco días sin alimentación de ninguna clase, y muchas tenían unas gotas de agua que ese puerto cubra en manos de los nacionalistas, habiéndose a bordo de la pequeña embarcación. Pasa a la página ocho

Contratado por el Centro Gallego el magífico delantero Nacional DÁVILA

Fuimos informados ayer tarde que se han iniciado gestiones entre los integrantes del equipo cubano Centro Gallego y el gran delantero nacional Jorge Dávila, tendiente a contratar los servicios de este jugador para que tome parte con el Centro Gallego, que como es sabido regresa ahora a su país.

Según tales informes, es posible que Dávila acepte las condiciones del Centro Gallego. Se le ofrecen sus estudios en la Habana, cuyo costo correrá por cuenta de aquel Club, así como otras ventajas muy buenas.

El propósito de los dirigentes del Centro Gallego es que Dávila forme parte del equipo cubano ocupando un puesto en la línea delantera. Y se trata, como es sabido, de uno de los mejores elementos del deporte nacional, que así lo demostró ampliamente en esta temporada internacional de fútbol.

CAPTURADA CHENJU POR LOS JAPONESES

CONTINUA LA RETIRADA DE LOS CHINOS EN EL FRENTE DE SHANGHAI

SHANGHAI, 27. UP. — El vocero japonés reclamó la captura del pueblo de Chenju y de la estación de radio de dicho lugar, cayendo ambos objetivos ante el avance japonés después de la retirada china en el frente de Shanghai

Crónica de Sociedad

En su Onomástico



Don Maximiliano Rodríguez M.

Nos complacemos en saludar a otro se afianza en la piedra nuestro particular amigo el Sr. Cura de San Isidro de Heredia, Pbro. don Maximiliano Rodríguez M., quien celebra mañana el día de su santo.

El Padre Maximiliano es uno de nuestros sacerdotes jóvenes, continuadores del apostolado viviente que los otros sacerdotes los que van declinando en años, ejercieron y ejercen para gloria de Dios en nuestra amada patria.

Vigoroso de cuerpo y de alma, trabaja incansable en la vida que el Señor le concedió y es así, cómo su parroquia un día con o-

tra gravemente enfermo desde hace algún tiempo. Por largo rato permaneció el ilustre Prelado en la residencia del estimable sacerdote, reconfortándole con su palabra paternal y saturada del más sincero afecto cristiano, habiéndole impartido luego su apostólica bendición.

Mañana pues, celebrará su día onomástico nuestro respetado amigo y de su alegría van a participar todos sus feligreses y amigos.

Para dar gracias a Dios, por el feliz acontecimiento en la vida del Padre, habrá una Misa Solemne en la Parroquia de San Isidro de Heredia, a las 3 am. Nosotros felicitamos sinceramente al Padre Maximiliano por su día onomástico y le deseamos de corazón todo bienestar para dicha de su grey y de sus amigos.

DONA MARIA C. V. BOLETTI
Ha fallecido esta digna matrona, cumpliendo sus sesenta años de vida ejemplar, confortada con los Santos Sacramentos y en la paz del Señor.

Cumple a nuestro propósito presentar nuestro más sentido pésame a la distinguida familia doliente con especialidad a nuestro estimado amigo don Federico Clavera, hermano de la extinta.

Bodas de Oro

El domingo último celebraron en su residencia, en San Isidro de Coronado, sus bodas de oro, los ancianos esposos don Miguel Méndez y doña Eloisa Jiménez de Méndez.

Raro suceso este por la sucesión de años que supone y más aun, por la confortante visión de paz, de tranquilidad, de virtud que como aureola de luz celeste, enmarca la vivienda que un día 50 años atrás, se fundó bajo los auspicios benéficos de la Religión.

Esposos éstos, que supieron recoger el espíritu de otras edades más felices, por lo cristianas y que por haber vivido conforme al Evangelio, encuentran en su ancianidad el honor y la bendición de sus hijos, y del pueblo todo, que tiene por los esposos Méndez Jiménez una profunda veneración.

El señor Cura de Coronado Presbo. don Rubén de J. Fernández renovó en el ara santa el primer amor de estos ancianos, comunicándoles la paz de Cristo, y tuvo a bien felicitarles desde la Sagrada Cátedra, exaltando la virtud de los esposos.

LA EPOCA se une a la alegría de tan dichoso hogar y pide fervorosamente a Dios colme aun de otros muchos y felices días a don Miguel y a doña Eloisa.

Pocos días antes de morir había visitado Monseñor Monestel al Padre Camacho

Pocos días antes de su repentino y muy sentido fallecimiento, había estado en San José el Excmo. y Rvdo. señor Obispo de Alajuela, Monseñor Doctor don Antonio del Carmen Monestel, para visitar al Presbítero don Rafael Camacho, quien, como ya lo hemos informado, se encuen-

tra gravemente enfermo desde hace algún tiempo. Por largo rato permaneció el ilustre Prelado en la residencia del estimable sacerdote, reconfortándole con su palabra paternal y saturada del más sincero afecto cristiano, habiéndole impartido luego su apostólica bendición.

La masonería en ACTIVIDAD

Pasa con la Masonería lo que un lado, presentarse como amigo pasa con los enemigos, que cuanto más golapados sean, tanto más peligrosos. Mayor peligro tenemos en una vibora que en un tigre, aquella no se ve, se esconde dentro de la maleza y cuando me- nos es advertida inculca su veneno en la pobre víctima, no así el tigre, enemigo temible por cierto, pero franco, se deja ver y el atacado puede tomar sus precauciones y aun salvarse; nunca son veneno mortal de la serpiente.

Error inmenso es el de aquellos que no ven ya en la Masonería ese enemigo solapado y que consideran que ya no se enseña contra la Iglesia y sus instituciones no es así, la Masonería está viva, está en actividad, no espera sino la oportunidad para clavar sus garfios venenosos en todo aquello que le sirve de estorbo para el desarrollo de sus perversos planes.

Ella es sumamente astuta, su carácter de sociedad secreta hace muchas veces que no ataque de una manera franca, sino que se sirve de otras entidades para llevar a cabo sus designios. Uno de los mayores peligros de la secta es la hipocresía, ella sabe por

un lado, presentarse como amiga íntima de la Iglesia y sus instituciones, abriendo sus puertas aun a los católicos pero ella sabe también cuando lo cree oportuno, hostilizar a esos a quienes había franqueado la entrada. Otra de sus farsas consiste en presentarse como defensora de la libertad religiosa, pero no se mide para perseguir a la Iglesia, desacreditar sus instituciones hacer guerra a las órdenes religiosas y todo esto predicando abiertamente que ella es defensora de la libertad de cultos. Pero a pesar de todo, quiere o finge conservar su aparente amistad con la Iglesia, le presta sus atenciones, la llena de sonrisas, pero la persigue y si no la ha destruido se debe únicamente a su carácter divino.

Así es ni más ni menos la Masonería; no es el tigre terrible que enseña sus garras, la Masonería las esconde para sacarlas en la oscuridad de sus logias y como la serpiente, inyectar su veneno sin ser vista.

A la Masonería le viene de perlas aquella comparación de N. Señor: lobos con piel de ovejas.

Fernando Sarratea S.
Pbro.

Sencillo, pero significado, resultó el homenaje que el domingo tributó el Personal de los Telégrafos Nacionales, a la memoria de don Agustín Sagot S.



Por atenta invitación que recibimos del Comité Organizador del homenaje a don Agustín Sagot Soto, que, con toda justicia realizó el domingo último el personal de los Telégrafos Nacionales, concurrimos, animados de un sentimiento de admiración para quien, con su inteligencia, su hombría de bien y su consagración a uno de los más importantes servicios de la República, contribuyó a afianzar y prestigiar el ramo de Telégrafos y Correos.

Quería pues, el personal de Telégrafos Nacionales en el noveno aniversario de la muerte del esclarecido compañero descubrir el retrato del señor Sagot Soto

en el Salón de aparatos de la Central Josefina; tributo de justicia éste que se realizó a las diez de la mañana, del domingo, dentro de una magnífica sencillez que contribuyó a vigorizar la sincera cordialidad del homenaje.

El acto fué abierto por el segundo jefe de telégrafos don Juan Soto G. con un razonado y elocuente discurso, explicando los móviles que habían impulsado al cuerpo de empleados a testimoniar así, la gratitud al gran compañero desaparecido.

Luego don Célamo Angel Mora lee la precisa composición que insertamos en otra sección de este periódico, y es entonces, cuando la nietecita de don Agustín, María Eugenia Castillo Sagot hija de nuestro apreciado amigo y compañero, el redactor gráfico don Néstor Castillo, corre el lazo, quedando al descubierto la efígie del señor Sagot Soto.

A continuación don Rafael Tristán jefe técnico de los telégrafos pronunció un documentado discurso en el que enfocó la personalidad del señor Sagot Soto, y de la cual brillante alocución, transcribimos los siguientes conceptos:

En una ocasión se presentó un daño en la línea telegráfica de Puriscal, la cual finalizaba en Piedras Negras. El daño consistía en que la comunicación llegaba hasta Pacaca, hoy Villa Colón,

del lado de San José, y hasta Tabarcia del lado de Puriscal. El guarda - líneas ya había recorrido el trayecto Pacaca - Tabarcia varias veces sin encontrar el daño. Don Agustín, alistó su viaje.

Un día para llegar a Pacaca, pues era la época del invierno, y ¡qué caminos! Llegó a Pacaca a las cinco de la tarde, habiendo salido de San José a las seis de la mañana. Revisó allí y determinó el daño para Tabarcia. Al día siguiente muy de mañana se puso en viaje junto con el guarda líneas para Tabarcia. Revisó cuidadosamente el hilo, sus aisladores e hizo quitar las más insignificantes ramitas que tocaran con la línea. Llegar a Tabarcia a las tres de la tarde, debajo de un fuerte aguacero, para encontrarse con que la línea seguía interrumpida. ¡Había pasado por encima del daño! ¡Oh desilusión! Ya hacía sus planes para regresar al día siguiente a Pacaca y revisar con más cuidado el hilo. No se acordaba siquiera que no había almorzado. El guarda líneas permanecía parado a un lado aguardando órdenes. La orden fué de descansar para salir muy temprano de nuevo. Al telegrafista le suplicó salir a buscar quien le preparara algo para comer. ¡Quedó solo en la oficina! Se puso a hacer conjeturas sobre el daño y la manera de localizarlo. Se le ocurrió pa-

pasar a la página ocho

Las fiestas de la Virgen del Rosario, en La Dolorosa

Con gran esplendor se celebraron en la Parroquia de La Dolorosa los cultos de la novena y fiesta de la Santísima Virgen del Rosario. Las pláticas de la novena estuvieron a cargo del digno Director del Rosario Fray Agustín Losada, sus temas escogidos sobre pasajes del Santo Evangelio.

La víspera de la fiesta, se tuvo el sermón a cargo del P. Barrantes, el domingo 10 a las 6 de la mañana hubo comunión general; muy lucida resultó la procesión antes de la Misa Solemne, el sermón a cargo del P. Arié; durante todo el día se rezó la La Hora de Guardia y en el Rosario solemne predicó el R. P. Salazar, todos los sermones gustaron mucho y a todas horas hubo mucha concurrencia.

El adorno del Altar agradó mucho, lo mismo la iluminación que arregló con mucho acierto y buena voluntad Mr. Coen. La Imagen de la Virgen que se colocó en el Altar estuvo vestido y manto, gracias a la generosidad de la presidenta del Rosario, doña Amelia de Alvarez, precioso vestido, muy bien bordado en el Hospicio de Huérfanos.

Durante todo el mes seguirán los cultos de la santísima Virgen conforme al programa que oportunamente publicó este periódico, para los que invitamos a todos nuestros lectores.

Quiera nuestra Reina mirar siempre con ojos de misericordia a esta Costa Rica que tanto la quiere, y apiadándose de la Madre Patria reine pronto en todo su territorio la paz y el orden.

Juan José Bonilla G. — Ingeniero —

Ofrece sus servicios para medidas de fincas o baldíos, trazados de caminos, cañerías, deslindes, copias heliográficas y todo trabajo de ingeniería como estudios etc. Recibe órdenes en San José y Cartago.

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta
sección, deben dirigir su correspondencia al
APARTADO 974

EL ALMA INFANTIL

Cuán accesible es, el alma infantil a toda clase de impresiones y cuán pronta está a quedar marcada en ella, la dirección moral, que le damos los que rodeamos al niño y cuidamos de él!

En la tierna edad infantil es cuando las ideas se asimilan mejor, con prontitud y con duración.

En esta época, se forma el carácter que regirá su vida, el pasar a ser hombre; y será de gran importancia, en su porvenir.

Nada más exacto, que la comparación hecha de la infancia a un espejo que refleja en la vida ulterior las imágenes que le han presentado al principio. El primer goce, la primera pena, la primera desventura, son impresiones que se quedan grabadas en el alma del niño, e influyen en la educación de su carácter según la manera como le hayamos enseñado de recibirlos, y teniendo mucha importancia sobre la felicidad venidera, el enseñarles a recibir los desencuentros con resignación, tener voluntad y un recto proceder y

amor al trabajo, entre las otras virtudes, que ennoblecen a toda persona, haciéndola menos imperfecta, por tanto menos humana, y acercándola cada vez más a Dios, a medida de enseñarle a cumplir, el gran mandamiento que nos enseña a amar al prójimo como a nosotros mismos.

Recetas de Cocin

CROQUETAS DE JAMON

Se hace una salsa bechamela y se deja enfriar, se le agrega entonces un poquito de sal, pimienta y nuez moscada, y dos cucharadas de perejil picado; se arman las croquetas, se pasan primero por pan rayado y se dejan un rato, luego por huevo batido otra vez por pan rayado y se frien en aceite.

ENSALADA DE GELATINA

Se prepara la gelatina de pezuñas de cerdo y se cuele; luego se le ponen pedacitos de pollo bien finos y rebanaditas de zanahoria y chayote. Se pone un rato en un molde de queque con hielo; luego se cortan en tiritas bien finas: vainicas, chayotes y remolachas previamente cocina-

das y se colocan al rededor formando un rombo. Se prepara por aparte una salsa de tomate con cuatro yemas de huevo y se pone al fuego hasta que espese; después de fría se corta en pedacitos y se pone con lo anterior y agregándole hojitas de lechugas.

TAMALITOS DE ARROZ

El arroz crudo se echa en agua y se muele. Se le agrega leche, queso, mantequilla, azúcar, huevos y pasas y se pone a cocinar hasta que espese. Se hacen los tamales y se ponen a cocinar en baño de María.

El lenguaje y la educación

Por su manera de expresarse se descubre la condición de cada persona. El hombre o la mujer vulgar no puede expresarse nunca con finura, mas la persona bien educada no profiere ni aun en medio de la cólera, palabras mal sonantes.

Estimada lectora: procura que tu lenguaje sea siempre tan pulcro como deben ser tu traje y tu persona, pues una palabra grosera que pronuncies producirá tan mala impresión en los que te oigan, como si vieran tu rostro embadurnado o tu vestido lleno de manchas y roturas.

Y que no nos referimos a las frases indecorosas, de doble sentido; a los términos mal empleados y demás incorrecciones que se oyen a cada paso en los corrillos de gentes, que a veces lo hacen por ignorancia y otras que se precian de decentes; y las jóvenes les parece muy lucido repetir todas esas muestras de incultura. No permitas siquiera que en tu hogar se emplee esa clase de lenguaje ni por los extraños, mucho menos por los propios.

En las reuniones de personas cultas no oírás a nadie que use en la conversación voces ni frases inconvenientes y si alguien se atreviese a hacerlo sería considerada como persona indigna de alternar con la buena sociedad.

Una señora o señorita que se encuentre con un hombre grosero deberá alejarlo inmediatamente de su lado para hacerle hombre bien educado se cuida comprender sus deberes. El rá mucho de su lenguaje en presencia de los demás, tanto por el respeto que debe a los que le rodean, como por su propia dignidad y de preferencia ante el sexo femenino.

No sufrirías jamás que una amiga o amigo, te diera sin mo-

tivo un estrujón; es seguro que protestarías en seguida. Pues hazte cargo que las frases groseras u obscenas son verdaderas bofetadas que propinan el que habla a la dignidad del que escucha. Pero no solamente debes poner empeño en no ser vulgar sino que debes esmerarte en hablar bien. Tenemos la suerte de que nuestro idioma sea el más armonioso y expresivo que los hombres hayan formado y estamos obligados a velar por su pureza e integridad como velaban por el fuego sagrado los Vestales romanas.

Culpa y mucha, les cabe a los reporteros, noticieros o gaceteros de los periódicos de la lamentable divulgación de voces exóticas y estrafalarias que van haciendo perder la riqueza a nuestra hermosa lengua.

Debes cuidar además de que tu lenguaje sea claro y preciso. No envuelvas tus ideas con la hojarasca de palabras superfluas y de innecesarias digresiones.

Procura ser breve en la expresión de tus conceptos, evitan do la complicación.

Si has de hablar en público, sé breve también, porque así, si tu discurso es malo o mediocre no cansará, y si es bueno, tus oyentes quedarán invitados a oírte de nuevo.

Suscribase y anúnciese en

LA EPOCA

Los solemnes funerales y entierro del Pbro. D. Francisco de J. Mendoza en Stc. Domingo, con la asistencia del Sr. Presidente, del Excmo. Sr. Nuncio Apostólico y del Excmo Sr. Arzobispo y de numerosos sacerdotes y fieles

El sábado en la mañana se efectuaron con gran solemnidad en la Basílica de Santo Domingo los funerales y entierro del Pbro. don Francisco de Jesús Mendoza, celosísimo Cura de aquella importante Parroquia por cerca de veinticinco años, fallecido santamente el jueves 21 de los corrientes como tuvimos la pena de informarlo en nuestro número anterior.

A ellos asistieron el señor Presidente de la República acompañado de algunos militares de alta graduación, el Excmo. señor Nuncio Apostólico acompañado de su nuevo Srio.; el Excmo. señor Arzobispo acompañado de varios señores Canónigos de la Santa Iglesia Metropolitana, el señor Rector del Seminario y numerosos miembros del Clero regular y secular de San José y de Alajuela y varias monjitas del Sagrado Corazón, así como las altas autoridades militares y civiles de San José, Heredia y Alajuela y cientos de cientos de personas de todos los lugares circunvecinos.

Los restos venerados del P. Mendoza fueron colocados en un sencillo túmulo levantado en la nave central de la Santa Basílica que vestía riguroso luto, en medio de numerosos cirios y blandones, ostentando la caja mortuoria las insignias de su dignidad sacerdotal.

A las nueve de la mañana, apenas concluidas las vigiliat, se dió comienzo a la Santa Misa que celebró el Pbro. don Ricardo Sa-

las Cura de San Rafael de Heredia con el Pbro. don Abel Castillo como diácono y el Pbro. Dr. don Oscar J. Trejos como subdiácono.

Al Excmo. señor Arzobispo, que asistió al Santo Sacrificio de Semi Pontifical, lo acompañaban en su trono los M.M. I.I. Canónigos Monseñor Ricardo Zúñiga y Pbro. don Mariano Zúñiga.

Una vez terminado el Oficio Divino ocupó la Cátedra Sagrada el R.P. don Miguel Chaverri, Cura y Vicario de la Parroquia de Heredia pronunciando una hermosa y sentida oración fúnebre para honrar la memoria del ilustre sacerdote desaparecido.

A continuación el Excmo. señor Arzobispo cantó el solemne responso final, iniciándose luego el desfile procesional con la Cruz Alta al rededor de la plaza de la Basílica, presidido por el Excmo. señor Nuncio y el señor Presidente de la República, no sin antes haberse detenido el féretro en el atrio de la Iglesia en donde fueron pronunciados bellísimos y muy sinceros discursos por el Lic. Asdrúbal Villalobos en representación de la Municipalidad de Santo Domingo, por el Prof. don Aurelio Salazar en representación de la Municipalidad de Alajuela y el joven don Miguel Angel Rodríguez en representación de la Junta de Educación de aquella localidad.

La parte coral estuvo integrada durante las solemnes exequias por el Rvdo. P. Mähler, el Prof.

don Emmanuel García y los señores alumnos del Seminario Mayor, bajo la dirección del R.P. Odenhal, Rector del Seminario.

Durante el desfile al que asistieron además todos los escolares y maestros del lugar y las cofradías religiosas del mismo fueron ejecutadas por la banda militar de la ciudad de Heredia cedida generosamente por el señor Comandante de Plaza, varias marchas fúnebres, lo que unido al constante y melancólico tañer de las campanas y al continuo sollozar de todos los circunstantes, sin distinción daban a aquellos actos un aspecto imponente y sobrecogedor, haciendo que nuestros espíritu se elevara hasta el infinito en una prolongada y ferviente oración por el alma del que fuera otrora nuestro maestro y siempre nuestro amigo.

En uno de los jardines de la Basílica, en el costado Norte—cerca de la tumba de Monseñor Benito Sáenz, de santa memoria, fueron sepultados cristianamente los restos del Padre Mendoza cuya desaparición llora hoy con lágrimas de un sincero y muy profundo dolor todo el pueblo dominguero, que siempre recordará con gratitud y con cariño sus grandes virtudes e innumerables y desinteresados servicios.

Al hacer la reseña de tales actos renovamos nuestra condolencia muy sentida a los Excmos. Prebendados de Costa Rica, a la Iglesia, al pueblo de Santo Domingo y a la apreciable familia doliente y de un modo muy es-

NOTICIAS DE GRECIA

Conforme lo anunció este periódico, el miércoles 20 del corriente mes se celebró en esta ciudad el funeral solemne que la parroquia tributó al alma del recordado pastor y maestro Excmo. Monseñor doctor don Antonio del Carmen Monestel y Zamora.

Nuestro celoso Cura Párroco circuló una invitación para el caso y fué así como, en la Iglesia Parroquial, se reunieron todas las Cofradías parroquiales, inclusive las de los distritos y todas las instituciones de carácter también parroquial.

Cantó la Misa el M.I. Señor Vicario Capitular Mons. Solís.

Ocupó la sagrada Cátedra el señor Cura y Vicario de Cartago, prebistero Lic. don Carlos Meneses, quien pronunció una de las más encendidas y conmovedoras alocuciones que el hayamos oído, haciendo resaltar la figura gloriosa del recordado Obispo. En el coro actuó un conjunto de artis-

tas, habiendo llevado la batuta el maestro don Carlos Gutiérrez, mientras actuaba en el órgano el conocido profesor del Seminario Presbítero don Francisco Javier Mähler, C.M.

La fiesta de San Rafael, en Santa Gertrudis

Esta festividad será celebrada con inusitado entusiasmo, en Santa Gertrudis, el domingo siete de noviembre.

Por el decoro en los alrededores del Templo.

Pedimos respetuosamente a las autoridades civiles una mayor vigilancia en los alrededores de nuestro templo parroquial, pues los vulgares se complacen en llevar de suciedades los lados laterales de la Iglesia.

Las autoridades deben vigilar esos lugares aun en la noche y, sentar con todo rigor un precedente, pues de otra manera no habrá como terminar con la vergüenza apuntada.

CARTAS DE ALIENTO

Martes 26 de octubre de 1937.

Muy aprediado don Guillermo:

Con mucho placer le escribo esta carta para decirle que estoy muy contenta por la publicación de la Bella y el Monstruo, en LA EPOCA.

Ya no veo la hora de recibir LA EPOCA los jueves y domingos. Estoy recortando los episodios, pero me faltan unos cuantos, pero no muchos. Si Ud. viera cómo estoy de encantada del cuento que no me canso de leerlo y releerlo.

Así es que por este medio le doy las gracias, LA EPOCA me cillo y apropiados para niños,

ha proporcionado, junto con mi hermano Goyito, ratos muy bonitos.

Ojalá que cuando ese cuento termine sigan publicando cuentos por el estilo de ese: sencillos de episodios cortos, bien explicados y fantásticos.

Su amiguita que lo aprecia:
ANA VICTORIA REYES C.

NOTA de la R.—Mucho agradeceremos esta bonita y sincera carta, y le prometemos a Ana Victoria que, EN CUANTO PODAMOS, seguiremos insertando en LA EPOCA episodios cortos, sencillos y apropiados para niños,

pecial a la anciana y virtuosa señora madre del esclarecido sacerdote extinto doña Jacinta

Mendoza pidiendo de corazón a Dios se digno confortarla en tan dolorosa prueba.

Sobre la prensa

La cultura de un país tiene su exponente manifiesto y exacto, en la calidad de su Prensa.

La Prensa es el vehículo del pensamiento que vuela hasta los reconditos hogares, para llevar las noticias del mundo y los conocimientos útiles y las discusiones sobre tópicos que interesan a todos los ciudadanos.

Así, en ese marco, la Prensa, es alimento sano, que buscamos todos con ansiedad, para ponernos en contacto con los sucesos o las cuestiones de importancia en nuestra Patria.

Pero, la Prensa, como todo lo humano, y más que otros medios, puede convertirse en volcán de pasiones, de odios, de irrespetos para todo lo honrado y decente; y entonces, la Prensa se convertirá en foco de inmoralidad y hervidero de odios, que son la lacra repugnante de la Humanidad.

La Prensa inmoral es entonces un gran daño social; y quienes la usan en tal sentido son los zánganos atrevidos de la colmena laboriosa que formamos los hijos de la Patria; y hay que contenerla y encauzarla por los carriles de la honradez cívica, para que no envenene a la sociedad.

Aun la Prensa Humorística, y ésta con mayor razón, no debe jamás, traspasar los linderos de la honradez y la vergüenza.

El derecho de crítica, el derecho de oposición, han de ejercitarse con valor, pero con donosura; y que no llegue jamás a la insolencia, que degrada y hace conocer de cuerpo entero, a quienes, se imaginan hacer labor de oposición y de crítica, con denuestos, con burlas de mercachifle, con aseveraciones calumniosas y sin respeto ni a la vida íntima de cada cual, vida que es sagrada para todos, así sea buena y aun hasta mala, si no llega a la meta del escándalo.

Quienes así proceden en la Prensa, se convierten, ante el criterio de la gente honrada, en verdaderos **bandidos de la palabra**, que merecen, cuando menos, el absoluto desprecio de los hombres dignos.

Ultimamente, la Prensa, en algunos de sus órganos, y especialmente la humorística, ha venido deslizando por un sendero de verdadera infamia.

Bien está que se haga oposición al Gobierno, que se critiquen sus actos; que no haya castas privilegiadas, como lo pretende algún sector de la Diplomacia, que en virtud de la Ley Guardián, pretende constituirse en casta de intocables, para que no pueda ser libre el periodista, para señalar desmanes de cualquier Gobierno, con razón y con justicia.

Pero, que, en un país honrado y civilizado, pretendan ciertos periodistas echar agua de monedas a su molino, insultando de manera soez y con lenguaje más de burdel que de sociedad honrada, al Gobierno, es cosa que pasa de castaño a oscuro y merece la reprobación de la dignidad social de los costarricenses.

Tienen su pago esas plumas infectas de malacrianza y de odio, en que todos conocemos, por dónde respira la herida y que en todo hay siempre **intereses creados**;... Pero tales periodistas, debieran tener un poco de mejor buena educación, para no irrespetar, hasta la grosería y la insolencia, a los Poderes constituidos, que si un día no fuesen respetados, el país caería en el caos y la más profunda desconfianza.

Al Poder Legítimo, hay derecho de censurarlo con valentía en sus desafueros si los cometiere; porque los Poderes Constituidos no son ni infalibles ni son dueños de cuchilla y horca, con respecto a sus gobernados; y la crítica honrada, les ayudará a no salirse de sus atribuciones.

Pero cuando se leen ciertas apreciaciones, hijas de la malacrianza de quienes las escriben, se siente verdadera indignación con esos plumarios, que no son dignos de pretender formar opinión pública, porque lo que intentan es sembrar el irrespeto y la descomposición social.

Valga esta protesta, particularmente para los pretendidos periódicos humorísticos, que se convierten en sentinas de ultrajes malsanos, con desdoro de nuestra Prensa Nacional, exponente de nuestra cultura.

FILIN

AL VUELO

Firmas peruanas se manifiestan interesadas en comprar buenas calidades de maderas en Costa Rica. La gestión la recibió la Secretaría de Relaciones Exteriores y ha sido trascrita a la Cámara de Comercio para que sea puesta en conocimiento de los interesados. Según la nota en referencia se trata de un negocio en gran escala, pues en Perú se requieren grandes cantidades de esas calidades de madera. Se citan como entre las clases de preferencia cedro y cachimbo que son de producción nacional, y que en nuestro país se producen en gran escala según referencias.

El congreso aprobó el dictamen de mayoría que recomienda el proyecto de reforma a la ley de beneficencia. Al rededor del asunto se produjo un largo debate formulando objeciones algunos de los señores diputados.

Ha sido propuesto a la Municipalidad de San José un proyecto tendiente a la colocación de placas numeradas en todas las calles, avenidas y residencias de la capital. Esa propuesta pasó a estudio de una comisión especial, que ha considerado el asunto y rendirá un importante informe que será conocido en la próxima sesión ordinaria de la Municipalidad.

En los primeros días de la semana proxima irá al congreso el proyecto que varía el actual sistema de cobro del impuesto de exportación de café. Elaborado por el señor secretario de hacienda está siendo estudiado por el señor presidente de la república. Y además, será consultado con los señores diputados que han intervenido en estas cuestiones cafetaleras.

Tres legajos del expediente sobre el afér de los giros del Congreso fueron robados del juzgado respectivo, donde se introdujeron tres individuos en la madrugada del lunes. Las autoridades de investigación han realizado grandes actividades para dar con los autores. A su vez, las autoridades de justicia cooperan en tales trabajos y han sido dictadas disposiciones en relación con el asunto, entre ellas la de revocar el auto de excarcelación bajo fianza de los que aparecen como indiciados en el afér. Esos dos indiciados se encuentran detenidos a la orden de los funcionarios de la justicia, y mientras se esclarece el asunto.

La exportación bananera del corriente año alcanzará a seis millones de racimos, muy superior a la de 1936. Según los informes oficiales ya se han exportado de enero a setiembre 4 millones 200 mil racimos, y en el mes de octubre esas exportaciones se han intensificado en forma considerable. Las exportaciones se están haciendo por Limón y por Puntarenas y de fruta de ambas regiones bananeras.

Se ha determinado que el costo aproximado del muelle de Quepos será de 4 a 5 millones de colones. Pero para precisar ese costo exacto precisan las excavaciones, y la Secretaría de Fomento las iniciará una vez que el Congreso conceda la autorización que le ha sido solicitada para construir dicho muelle.

Los informes del mercado cafetalero de Londres dicen que las existencias en aduana de café de Costa Rica ascienden a 45.500 sacos. Como se ve, se trata de grandes existencias. Y lo vendido de nuestro café en la cosecha actual ascendió a cien mil sacos, mayor cantidad que en la cosecha anterior, aunque mayor también la llegada a los mercados ingleses.

El Presidente del Congreso y el gerente del Banco Nacional de Costa Rica, han celebrado una importante entrevista para discutir interesantes reformas a la legislación bancaria y económica, que han sido sugeridas por el señor diputado Arias y con las que se manifiestan de acuerdo los señores Directores del Banco.

La Fábrica Nacional de Licores dispone de regular cantidad de frijoles de los que fueron importados por el gobierno. Este artículo no se ha vendido rápidamente, en vista de que es grande la cantidad del producido en el país, y los precios se mantienen estables. En vista de eso, el gobierno no hará por el momento nuevas importaciones de frijoles. De todas maneras, las respectivas dependencias siguen al tanto de la situación del mercado para hacer nuevas importaciones, caso de que fuera necesario para mantener así el equilibrio en los precios.

Se discute el lugar donde se celebren las fiestas cívicas de la capital. La comisión se ha dirigido al señor Presidente de la República, gestionando que se den facilidades para celebrarlas en la Sabana, en vista de inconvenientes para hacerlas en la Plaza González Viquez. De la respuesta del Ejecutivo dependerá la resolución que al respecto tome la comisión de fiestas cívicas.

Pago de sueldos de octubre: La Administración General de Rentas atenderá el pago de sueldos así: lunes 1.º de noviembre giros no mayores de C 50.00; martes 2 de C 100.00; miércoles 3 de C 200.00 y jueves 4 los demás.

En Madrid se... (VIENE de la Pág. UNO) averiguar la naturaleza exacta de los acontecimientos, pero se informa que tuvieron lugar algunos combates en las calles de la capital. Con base en esta noticia los precios en la bolsa de París experimentaron un movimiento al alza y también subió el cambio del franco.

Gran incendio en un irri

SHANGHAI, 27. — Una serie de tremolos incendios se declaró hoy en el barrio de Chapei, causado, por chinos y japoneses al evacuar los anteriores sus posiciones en dicho distrito que habían defendido con gran heroísmo durante dos meses. Aviones de bombardeo chino incursionaron contra la sección de Yangtzeppoo arrojando bombas incendiarias que causaron incendio adicional. Los combates se intensificaron con la retirada china de Chapei a sus nuevas líneas defensivas al sur del río.

Mi ofrenda en

(Bienaventurados los misericordiosos alcanzarán misericordia)

Porque en don Agustín, sensible un corazón y entera y como luz que vela ante en desvelos de amor se

Porque así, cuando por Debe y aparentaba ser autoritario, sentía en ello su Cruz, y su y humilde y compasivo, más

Porque buscó la paz y fue donde brilló su amor con luvenguan en su loor recuerdos

Y en justa gratitud, álese que su retrato cubre; El desla ofrenda acepte de esta v

Notas de S

Edificio para retiro espiritual

El miércoles 20 del mes actual, fueron los presbíteros don Miguel A. Benavides y don Víctor Manuel Arrieta, curas párrocos de Santa Ana y San Pedro de Montes de Oca, respectivamente, al distrito de Piedades de este cantón, con el fin de buscar un lugar adecuado, para la construcción de un edificio o monasterio que tienen en proyecto hace mucho tiempo, el cual sirva para retiro espiritual del clero y otras congregaciones religiosas. Tuvieron la suerte de encontrar un lugar ideal en propiedad del señor Justiniano Porras Saborio, este señor al enterado de los propósitos que guiaban a tan distinguidos visitantes, les prometió que daría una manzana de terreno, para que hicieran ese edificio y, que una vez que comenzaran los trabajos les otorgaría la escritura, que él había hecho esa donación.

EPISODIO FINAL
LA BELLA Y EL MONSTRUO
EL JOVEN PRINCIPE EXPLICÓ A LA BELLA LO QUE LE HABÍA SUCEDIDO

MÁS TARDE EL PRINCIPE CONDUJO A LA BELLA A SU PROPIO ESTADO, DONDE SUS SUBDITOS LE HABÍAN DADO POR MUERTO

¡Qué bien duerme y qué guapa está siempre por la mañana! Pero a veces se lo debe a las TABLETAS DE **ADALINA** que conoce y aprecia como mujer moderna y culta. Despertará de buen humor, gracias a la Adalina.



En un barrio de Shanghai
 el barco de Soochow. Los japoneses dirigieron el fuego de todos los cañones navales, de los barcos anclados en el Whangppo contra los chinos, y las baterías terrestres de estos últimos contestaron vigorosamente. El fuego de artillería continuó hasta después de oscurecer. El abnirte Ya-nell, comandante en jefe de la escuadra norteamericana en China, autorizó a los marinos que vigilan la zona interna a disparar contra cualquier avión que ataque a los marinos o a los no combatientes.

En este día

Mercedarios porque ellos...
Mateo, V-7.)

Agustín Sagot había...
extraordinario,
del Sagrario
consumía;

Deber se erguía...
ermitaño,
su Calvario
más sufría;

pa' qué en sus aras
en luces claras,
por mercedos pías.

luz desde el velo
de los versos míos!

Célimo Angel Mora

de Sta. Ana

Asamblea de la Acción Católica
 El presbítero don Miguel Chaverri, Cura Párroco de la ciudad de Heredia, vendrá a esta localidad el segundo domingo de noviembre próximo a dictar una conferencia en la asamblea general que Acción Católica ha en ese día. Dada la preparación y conocimientos que tiene el Sr. Pbro. Chaverri, en asuntos de Acción Católica, ya que estuvo en Chile profundizándose en ese particular, tenemos la esperanza que será bastante interesante la conferencia y, a la vez, dará copiosos frutos entre los socios, porque indudablemente quedarán convencidos e ilustrados de la verdadera fé misionaria, así puedan trabajar en pro de la causa de Dios, con la abnegación que debemos hacerle, tal como nos lo recomienda el sumo Pontífice Pío XI.

Octubre 21 de 1937.

La Guerra Nacional Española ante la Moral y el Derecho

Legitimidad del Gobierno Nacional y licitud del movimiento

3º—La Guerra Nacional Española es Guerra Santa, y la más santa que registra la historia.

a) Teníanse en otros tiempos por guerras santas las que se hacían contra los turcos, que intentaban invadir la cristiandad y acabar con nuestra religión, o las que se hacían contra herejes o luteranos que pretendían pervertir a fe católica, o las Cruzadas, que tenían por objeto rescatar los Santos Lugares del poder sarracénico; en fin todas aquellas que tenían por móvil y determinante algún asunto religioso. Mas en todas las guerras santas que ha habido hasta el presente, se ventilaban cuestiones de menor cuantía y tenían por adversarios o enemigos que adoraban a Dios y le rendían culto y vasallaje. En la actual guerra nacional se discute la existencia misma de toda religión, natural o positiva, y nuestra lucha es contra los que declaran la guerra al mismo Dios y le quieren desterrar del mundo, contra los «sin Dios», como ellos mismos se llaman. Por eso es la más santa de todas las contiendas, por ser el enemigo más perverso y la cuestión que en ella se discute de una trascendencia ilimitada.

b) Esta guerra es también la más santa, porque es la defensa de toda la humanidad, no sólo en el orden divino, sino en el orden meramente humano y natural. El comunismo y el soviétismo son nuestros enemigos y éstos, como tantas veces nos han advertido los Papas, son enemigos de toda la humanidad e intentan destruir los fundamentos mismos de la sociedad, rompiendo toda ley divina, natural y humana. Así, cuanto más intenso y universal es el mal que se combate, tanto más excelente es el bien contrario que se busca y se defiende. Y el mal aquí es universal, lo mismo por la universalidad de los principios santos que destruye, que por la universalidad de gentes y de territorio, pues pretende invadir el mundo entero. Santa, pues, y la más santa de todas es la presente guerra nacional española.

Proposición tercera.—El gobierno Nacional es legítimo y católico y está cumpliendo un deber patriótico, humanitario y religioso.

1.º—El Gobierno Nacional es legítimo

a) La nación española tenía derecho y deber de nombrar o instituir su Gobierno.—Hemos probado que el Gobierno del Frente Popular es ilegítimo y tiránico, y por consiguiente, la nación española—la auténtica, no la esclavizada a poderes traidores y exóticos,—desde el momento que le sea posible, tiene el deber ineludible de designar las personas que han de ser sujeto del poder civil y desempeñar las funciones del Gobierno. Es, para el caso, indiferente la cuestión que se discute entre los reólogos, de si el pueblo mismo es el sujeto de la autoridad, o son las personas designadas para gobernar las que la reciben inmediatamente de Dios, o si lo es la nación misma orgánicamente considerada. En cualquiera de los casos, una sociedad civil, sin un órgano de la autoridad, es un cuerpo inorgánico, o más bien, no organizado, amorfo. Para constituirse en persona moral y jurídica, no de un modo potencial, sino efectivo, capaz de realizar el bien común, que es su fin propio, por ley natural está obligada a constituir el órgano que le ha de gobernar, estableciendo el orden jurídico, conduciéndola a la consecución de sus fines y defendiéndola de sus enemigos. Este es deber ineludible de toda sociedad civil que no quiere firmar su sentencia de muerte, y esto es lo que ha hecho la nación española constituyendo el Gobierno Nacional que hoy la dirige y gobierna y defiende vigorosamente, al verse privada de Gobierno legítimo y en manos de un Gobierno usurpador y tiránico.

b) La forma en que se ha constituido el Gobierno Nacional es legítima y la más acomodada a las circunstancias porque a travésaba la nación.—La ley natural que ordena al hombre formar sociedad y constituir en ella un

Resfriados?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes.

órgano de la autoridad, nada prescribe acerca de la forma en que esto se haya de ejecutar, y puede, por consiguiente, llevarse a cabo en cualquier forma que se acomode al estado de la nación, con el consentimiento implícito, por lo menos, de la misma. En el caso presente, no habiendo nada determinado por leyes o convenciones anteriores, pues la ley fundamental de la nación había perdido todo su valor—si es que alguna vez lo hubiera tenido—al derrumbarse el poder tiránico que la representaba y que fué el primero en conculcarla, la genuina nación española tenía plena libertad para establecer el órgano de su Gobierno en la forma que mejor le hubiera parecido. Y la forma en que se ha constituido este Gobierno Nacional es la más adecuada al estado de la nación y a las circunstancias difíciles por que atravesaba. El poder defensivo de la nación reside en el Ejército, si bien subordinado a la autoridad suprema de la nación misma. Careciendo a la sazón la nación española de esa autoridad suprema y siendo urgentísima la necesidad de defenderla contra el poder tiránico que la esclavizaba, al Ejército competía ejercer por sí mismo su propia función defendiendo la Patria, y en representación de la nación toda, con el consentimiento tácito de ella, asumir también las funciones de autoridad suprema. Ese consentimiento tácito de la nación fué por el momento virtual e interpretativo; más bien pronto se manifestó de un modo efectivo, por el aplauso con que el pueblo recibió la constitución del nuevo Gobierno Nacional y la prontitud con que se asoció a él para auxiliarle también en su función defensiva, formando las aguerridas milicias voluntarias. No puede en manera alguna considerarse esta guerra como un levantamiento militar contra un poder constituido como quiera que sea, sino como un movimiento vital de la España auténtica que orgánicamente constituye su órgano de Gobierno, elevando al poder supremo al que ya era su órgano defensivo y que ha cumplido desde el primer momento su deber, entablado la lucha para defenderla de sus enemigos interiores y exteriores. Y mucho importa dejar bien establecido este carácter nacional del movimiento, ya que son pocos los que se dan cuenta de ello fuera de España. Lo más urgente para la Patria y de una necesidad perentoria es su propia defensa, y mientras esta necesidad exista, y mientras se organice en forma la nueva España regenerada, al Ejército compete como por derecho propio, que la nación espontáneamente le ha otorgado, desempeñar las funciones del Gobierno en la Patria española. El Gobierno Nacional es, pues, legítimo y el más acomodado a las presentes circunstancias.



Y COMO EN TODOS LOS CUENTOS SE CASARON Y VIVIERON MUCHOS AÑOS FELICES

Gloria al Padre de la Democracia

He dejado de exprofeso rendir todo el homenaje póstumo que el país entero tributara al difunto hijo de esta patria —la que él llamara "el amor de sus amores"—desaparecido ya, el Benemérito ex-Presidente Lic. don

Cleto González Víquez, para ir yo, con todo el respeto necesario, con paso lento, y tímida y humildemente, a deshojar sobre su tumba un puñado de silvestres flores, de esas flores que crecen en la umbría selva, que solo tie-

nen el perfume del bosque y han sentido solo el contacto de la abeja laboriosa. Las aromáticas flores de la gratitud sincera y la grande admiración.

Tiene la villa de San Marcos, y muy particularmente la tengo yo, una enorme deuda de agradecimiento para el ilustre desaparecido, y me hago acreedor solidario de esa deuda, por mi vehemente e incansable empeño que siempre me movió a trabajar por que aquí hubiera una escuela, con la capacidad y comodidad necesarias. Y fue, precisamente, el Lic. González Víquez, el que llegó a complacerme, dándole comienzo a tan magna obra, la que llevó a término el ex-ministro de fomento, hoy presidente de la república licenciado don León Cortés. Y no sólo ordenó el licenciado González Víquez su ejecución, sino que adoptó un plano en extremo espacioso, a la vez que dispendioso para el erario público.

Esto a la vez que sus empeños por la moralidad del pueblo y por su espíritu profundamente progresista, hacen que su nombre viva en el santuario de se conservan las más sagradas reliquias.

Los niños que asistan a esta escuela deben ser instruidos en este santo deber de gratitud para su grande y filantrópico protector; el que, nacido en el pueblo como ellos, pudo conquistar el pináculo de la gloria.

Ojalá sea colocado su retrato en lugar de honor en esta escuela y honrarse siempre como es debido, su memoria.

En mi corazón si vivirá eternamente latente el recuerdo del digno mandatario que llegó a colmar mis hondas aspiraciones.

¡Gloria para el padre de la Democracia costarricense!

MARCOS CHANTO M.

San Marcos, Tarrazú, octubre de 1937.

Notas De Naranjo

El miércoles 20 del corriente tuvo lugar en la Santa Basilica el funeral solemne a las 9 a. m. en sufragio del alma pía de inolvidable recuerdo del Excmo. Sr. Obispo Monseñor Monestel que de Dios goce.

La tumba fue artísticamente adornada por las señoritas Blanca Torres, Adita y María Luisa Moya, y otras tantas personas más, que contribuyeron con adecuados ramilletes de flores.

La Santa Misa la celebró el joven Presbítero don José Manuel Barboza, digno cura de Sarquí y encargado de esta parroquia; además muy buena orquesta a cargo del maestro de Capilla, luciendo su hermosa voz, la cantatriz naranjeña doña Lola G. de Gutiérrez. Concurrencia numerosa con asistencia de niños de escuela con sus respectivos maestros a quienes agradece altamente este Corresponsal.

OFICINA DEL TRABAJO PARA LA MUJER

Como constantemente nos solicitan empleadas, costureras, sientistas etc., etc., REVISTA COSTARRICENSE, ha resuelto abrir en sus oficinas una Agencia de Trabajo para toda clase de oficinas de la mujer.

Esta oficina se preocupará al organizarla, para que de los mejores servicios y que sea de gran provecho para la mujer que trabaja.

Si el número de mujeres que desea pertenecer a esta Agencia corresponde a nuestros deseos, publicaremos todo nuestro plan.

Las mujeres que deseen inscribirse pueden hacerlo en nuestras oficinas situadas 100 varas al Norte de La California y 125 varas al Este a mano derecha.

SARA CASAL vda. DE QUIROS

LA FIESTA DE LA RAZA EN ALAJUELA

Se celebró con gran pompa esta fiesta con la cooperación de las escuelas Ascensión Esquivel y República de Guatemala de esta ciudad, organizada bajo la dirección de los maestros de cultura física de las respectivas escuelas, don Numa Ruiz y don Ovidio Gómez.

Grandes atracciones y juegos de toda especie se llevaron a cabo festejando la Fiesta de la Raza y en honor del distinguido Ministro de Guatemala Lic. don Alfonso Carrillo. He aquí el programa que con toda lucidez y orden se desarrolló:

Carrera de velocidad de cien metros, combate naval, carrera de relevos, carreras de cubo, me-

dicine Ball y gran match de football. Todos estos juegos se llevaron a cabo en el más completo orden.

Y por último el gran match fútbol entre las dos escuelas. Se ganó vencedora la escuela Ascensión Esquivel por 3 tantos contra 0 de los adversarios.

Actuaron como jueces, el maestro del balón Alejandro Morera y maravilla negra Salvador Soledad (Buroy).

Felicitamos a todos los organizadores de esta fiesta, y muy especial al maestro de física don Numa Ruiz y a los muchachos que integran su equipo.

José Joaquín Campos A.

Notas de Curridaba

El próximo domingo 31 del mes en curso se celebrará la festividad de Cristo Rey en nuestra Parroquia, para la cual se prepara nuestro pueblo, a fin de que resulte espléndida y hermosa. Habrá una Misa Solemne, un bonito Sermón por nuestro querido y digno cura Presbítero Palacio y al final una procesión con Su Divina Majestad en torno de la plaza, acto que amenizará nuestra filarmónica, poniendo en ello una nota de armonía fraternal en el pueblo. Felicitamos al señor Director del componente por su altruismo y deseamos mucho éxito en el porvenir que se abre para nuestros filarmónicos.

LAS MISIONES

Tal como se había dicho el domingo 24 de Oct. día de las Misiones, nuestro señor Cura en persona hizo una colecta durante las misas de ese día y a la cual contribuyeron todos, grandes y chicos, ricos y pobres, según su posibilidad.

Como digo, todos dieron su obolo con la mejor voluntad, y en la limosnita pobre o en la pudiente, no dudo que iría una plegaria al Divino Jesús Crucificado en favor de nuestros hermanos paganos que aún están sumergidos en las tinieblas del error y que por nuestra oración serán sacados de esas tinieblas a la luz bellísima de la gracia.

LA ACCION CATOLICA

El domingo 31 del mes también se efectuará la Asamblea mensual de Acción Católica, presidida por nuestro digno cura Palacio. Para tal acto, se han invitado distinguidos caballeros, elementos de la Acción Católica de San José, que con tanta voluntad han cooperado en anteriores reuniones, lo que agradecemos muy de corazón. Esperamos que habrá mucha concurrencia y que a todos nos interesaría pertenecer a "La Acción Católica" de nuestra parroquia y que hemos de secundar a nuestro querido cura en ello.

CONCIERTO

A más de los festejos religiosos de este domingo próximo, habrá un concierto en la noche por el conjunto filarmónico del cantón, lo cual nos alegra pues ha sido muchos días no teníamos la alegría de escucharles; así pues necesariamente la vida se desvuelve ahora más atrayente gracias a los esfuerzos de los muchachos que componen el cuerpo filarmónico, felicitándoles efusivamente en unión de su distinguido señor director don Epifanio Sánchez, nuestro buen amigo.

Octubre de 1937.

AGTE. CORRESPONSAL

Política Agraria

Crédito Agrícola

El alma de toda explotación agrícola es el dinero. Un país que de contar con buenas vías de comunicación, con terrenos excelentes y con todos los elementos indispensables para el desarrollo de la agricultura, la ganadería e industrias rurales, empero, si se carece del factor moneda, nada se puede hacer. El dinero es la base principal, es él quien forma el sistema monetario del país, llámase dólar, libra, peso, colón, etc. La unidad monetaria de Costa Rica es el colón, hoy depreciado, debido a los abusos de los gobiernos anteriores al actual que hicieron enormes emisiones de papel moneda sin respaldo alguno y por haber dejado caer el Talón de Oro que estableció el gobierno de don Rafael Iglesias. Así es que volviendo el colón a la normalidad tiene que ser una moneda equivalente a 0,778 gramos en la ley de 9/10, (nueve décimos).

Se entiende por ley de la moneda, la cantidad de fino que contenga en relación con su peso, así se dice, que el colón oro está en la ley de nueve décimos, es decir, que del peso del colón corresponde a oro puro y el resto a cobre llamado también liga.

Hecho este pequeño análisis de nuestra moneda quiero referirme al crédito agrícola para el desarrollo de la agricultura, el cual tenemos organizado en el país, en la forma siguiente: existe un Banco del Estado que lleva el nombre de "Banco Nacional", la creación o establecimiento de tan útil institución está basada en una sabia y acertada legislación, estudiada y aconsejada al gobierno actual por un gran economista extranjero, el Dr. Max, quien fué llamado expresamente. Una de las secciones que forman dicho banco se llama "Crédito Hipotecario", del cual dependen las Cajas de Crédito agrícola, que hay establecidas en el país, con el fin de suministrar dinero a los agricultores a un tipo bajo y a largo plazo. De este modo el supremo gobierno de la República, apoya y protege la agricultura nacional, y son muchos los agricultores que hacen uso del Crédito Agrícola, a fin de poder llevar a la práctica sus labores agrícolas. Todo esto está muy bien; nada tenemos que objetar a una protección tan decidida y patriótica de un gobierno presidido por un ciudadano agricultor, en un país netamente agrícola. Empero es necesario hacer bajar ver al Talón de Oro, con un cambio razonable, normal del C2.15 por cada dólar lo cual puede llevarse a la práctica poco a poco, despacio, con cautela y buen juicio, respaldando bien la moneda y evitando hasta donde sea posible las emisiones de papel moneda. Los agricultores deben hacer uso del crédito agrícola que les brinda el Estado si en verdad, lo necesitan para sus fincas, pero necesario es que procedan correctamente sin abusar, haciendo an-

tes un presupuesto bien calculado de acuerdo con el valor exacto de los trabajos (labores del campo), jornales, etc. De tal manera creemos que el agricultor no fracasará, al menos que la Naturaleza se oponga con sus leyes basadas en la climatología a los planes del hombre de campo, el que debe ser ante todo previsora, porque el agricultor debe observar estas reglas: ser activo, inteligente, diligente, observador de la naturaleza en sus múltiples manifestaciones y además juicio so y correcto en la práctica de la agricultura, si es que desea tener buen éxito en las labores del campo.

José Angel Lafoz U.

San José, Octubre 24, 1937.

Suscríbase a... "LA EPOCA"

Feria de Caridad pro-huérfanos españoles

Señor Director de LA EPOCA

Con el humanitario objeto de allegar fondos para remediar la angustiosa situación de multitud de niños huérfanos españoles que han quedado desamparados y a los cuales sostiene la Sección de Auxilio Social de la Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., atendida por nuestras abnegadas compañeras españolas, hemos pensado celebrar una Tómbola y Feria de Caridad al efecto de reducir a dinero los numerosos donativos que tanto las Colonias Extranjeras, como muchos costarricenses simpatizantes de la Causa y los españoles nacionalistas, han obsequiado con tal fin.

Por ese motivo la Sección Femenina de Falange Española de Costa Rica tiene el honor de invitar a Ud. y familia a la Feria de Caridad que en el local que ocupó el Siglo Nuevo, se celebrará los días Sábado 30 y Domingo 31 del corriente mes de Octubre.

No dudamos de su asistencia y cooperación, dado el fin de humanidad que perseguimos, demostrando así sus buenos sentimientos.

ARRIBA ESPAÑA

Ma. Teresa Martínez de Scaglietti, Presidenta, Marta Llobet Ribba, Secretaria.

Rogamos presentar la invitación a la entrada.

Ud. si es un católico sincero, está moralmente obligado a apoyar LA BUENA PRENSA

Piense una sola vez en los sacrificios que se imponen los periodistas católicos, en un medio mercantilizado y egoísta, para poder sostener los voceros de la VERDAD y de la JUSTICIA.

Parroquia de San Vicente de Moravia celebrará con solemnes cultos el día de Cristo Rey

celoso y activo Cura don Carlos Sánchez S. ha servido invitarnos a festejos. A continuación ofrecemos el programa:

PROGRAMA

Triduo solemne.

Día 27.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 28.—A las 6.30 a. m.

Día 29.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 30.—A las 6.30 a. m.

Día 31.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 1.º.—A las 6.30 a. m.

Día 2.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 3.º.—A las 6.30 a. m.

Día 4.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 5.º.—A las 6.30 a. m.

Día 6.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 7.º.—A las 6.30 a. m.

Día 8.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 9.º.—A las 6.30 a. m.

Día 10.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 11.º.—A las 6.30 a. m.

Día 12.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 13.º.—A las 6.30 a. m.

Día 14.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 15.º.—A las 6.30 a. m.

Día 16.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 17.º.—A las 6.30 a. m.

Día 18.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 19.º.—A las 6.30 a. m.

Día 20.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 21.º.—A las 6.30 a. m.

Día 22.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 23.º.—A las 6.30 a. m.

Día 24.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 25.º.—A las 6.30 a. m.

Día 26.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 27.º.—A las 6.30 a. m.

Día 28.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 29.º.—A las 6.30 a. m.

Día 30.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 31.º.—A las 6.30 a. m.

Día 1.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 2.º.—A las 6.30 a. m.

Día 3.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 4.º.—A las 6.30 a. m.

Día 5.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 6.º.—A las 6.30 a. m.

Día 7.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 8.º.—A las 6.30 a. m.

Día 9.º.—A las 6.30 p. m. Rosario solemne.

Día 10.º.—A las 6.30 a. m.

A las 9.30 a. m.—Misa a gran orquesta y sermón, a cargo del Rev. Fray Santiago Pastor.

A las 4 p. m.—Rosario solemne, Procesión Eucarística y Bendición.

Orden de la Procesión

1.º Cruz alta, 2.º Niños del catecismo, 3.º Socios de la Adoración nocturna, 4.º La imagen del Corazón de Jesús, 5.º Sacerdotes, 6.º Autoridades civiles, 7.º Filarmonías. Los demás fieles que formarán los hombres al lado derecho y las mujeres al lado izquierdo.

Los arcos que serán colocados en cada esquina del trayecto quedan a cargo de los señores siguientes:

Esquina Norte, don Ismael Chaves y señora.

Esquina primera Noroeste, don Trinidad Montero.

Esquina segunda Suroeste, doña Angélica Rodríguez v. de Alvarado.

Esquina primera Suroeste, doña Eulalia de Quirós e hijos.

Esquina Sur, Sociedad de San Vicente de Paúl de Varones.

Esquina primera Sureste, don Guillermo González.

Esquina primera Noreste, don Rafael Solís e hijos.

niños harán su primera Comunión el Domingo en el Zapote

Con la venia del señor Cura de Soledad, Monseñor Borge, los señores de Acción Católica, de don Mariano Rojas, don Manuel Ballester y ocho señores de la localidad han venido preparando, desde hace varios meses, noventa niños (entre varones y mujeres) que previamente examinados por la autoridad competente, harán su primera comunión el próximo domingo,

día de Cristo Rey, Patrono oficial de la Acción Católica.

Así pues, 50 niños y 40 niñas se acercarán por primera vez al sagrado banquete después de una ardua preparación, en la que ha habido mucho de buena voluntad y aun de sacrificio por parte de los abnegados seculares, que en unión estrecha con sus superiores jerárquicos, echan los fundamentos de la única sólida, esta-

ble acción católica: la que se funda en el Catecismo.

No nos complacemos en dar el orden de los festejos religiosos del domingo, en el Zapote:

A las 6.30.—Misa de comunión, consagración de los niños a Cristo Rey y bendición con Su Divina Majestad.

Sección Deportiva

El Herediano venció en basket-ball al Cartaginés

Al triunfar el Minerva se clasificó para la segunda vuelta del campeonato femenino.

Por la mínima diferencia venció el Liceo al Orión Libertad y Alajuelense jugarán por la Copa Guatemala

Los partidos del campeonato nacional de basket-ball jugados antenoche en el Frontón Jai Alai resultaron de interés. En el de segundas divisiones, el Liceo venció al Orión por la mínima diferencia. Los del Orión apelaron una resolución del árbitro, y por consiguiente el asunto irá a la federación. En el

partido femenino, el Minerva venció al Cartaginés por doce puntos contra diez, y se clasificó para la segunda vuelta del campeonato de segundas divisiones. Y en el de primeras, el Herediano, que está clasificado como uno de los mejores equipos, venció al Cartaginés por buena di-

ferencia, probando así su superioridad.

Caso de que el domingo no se juegue quinto partido de la temporada internacional de fútbol, entonces se jugará un interesante encuentro entre las primeras divisiones del Alajuelense y de La Libertad. Y ese encuentro es en disputa de la Copa Guatemala, para la que está clasificada ya la Sociedad Gimnástica Española, que venció al Cartaginés.

Serán intensificadas las prácticas para la formación de la selección nacional que vaya a las olimpiadas de Panamá. Para tal objeto se jugarán partidos entre seleccionados. Y al mismo tiempo esos juegos servirán de entrenamiento para la temporada internacional de fútbol que se jugará contra el equipo peruano Universitario.

Guía Cinematográfica

Clase A.—1a. Sección. Películas para toda clase de personas.

CIRCUITO URBINI

Pantalones de Emma, los

Enterrados vivos
Mano que apriete, la
Melodía llanera

CIRCUITO RAVENTOS
Amor y periodismo
Jinetes de Arizona, los

Clase A.—2a. Sección. Películas solamente para personas mayores.

CIRCUITO URBINI

Tres diablillos, los

Caballero galante, el
Juramento de un médico, el
Tras la reja

CIRCUITO RAVENTOS
Solo vivimos una vez
Vaya un Romeo

Clase B.—Películas no recomendables

Escuela de secretarías
Entre tú y yo

Maria Elena
Payaso del circo, el

Clase C.—Películas prohibidas.

Irma la mala

Mil y dos noche

LA EPOCA

PERIODICO CATOLICO

Sale los Jueves y los Domingos
SUSCRICION MENSUAL \$1.00

Director:

Guillermo Angulo M.

TELEFONO 4062
APARTADO 1031

OFICINAS: Frente a LA TRIBUNA

FOLLETIN DE LA EPOCA

No. 91

F. NAVARRO VILLOSLADA

Quince días de reinado

(NOVELA)

era probable que, a la primera tentativa de fuga, la Reina llamará a sus guardias y redoblará la vigilancia e hiciese más dura estrecha su prisión. Convenía, pues, no excitar sospechas, meter con calma una resolución llevarla a cabo, con presteza y energía.

Desde luego le parecieron referibles la astucia y seducción a la violencia.

El aposento, situado en la planta baja del edificio, tenía una sola ventana, defendida por doble reja, y era una locura pensar en quebrantar sus gruesas barras de hierro, además de que, fuese casualidad, fuese disposición tomada de propósito, debajo de aquella ventana siempre había visto un centinela. La habitación por un lado comunicaba con otra, tan defendida como la primera, y por otro con el interior del palacio. Esta última salían Brianda y Jehú, tenía muy sólidas cerraduras, y era más que probable que tras aquellas puertas hubiese otras.

Escapar a viva fuerza era imposible. Verdad es que empuñaba espada, pero carecía de armadura. Como medio de intimidación tenía en su poder la declaración de la Reina en favor de la penitente; pero encerrado en aquella cárcel, ¿de qué le servía tan importante documento?

Lo único que sacó en limpio de tantas cavilaciones fué que por entonces no podía tomar resolución alguna, que era preciso a toda costa procurar saber más noticias, y que estas noticias debía adquirirlas, sin olvidar un sólo momento que la Reina estaría escuchándole.

A pesar de todas sus reflexiones conocía que no le quedaba otro recurso que el fingimiento y la seducción, si la Reina le conocía.

Tornó entre tanto la dama. —Doña Brianda—le dijo el infanzón al presentarse—: bien conocéis que es imposible continuar de esta manera; ¿queréis encargarnos de recibir una carta?

La dueña devolvió la cabeza

impresionada hacia la puerta y Jimeno conoció que Leonor estaba cerca.

—¡Una carta! ¡Siempre estás pensando en salir de aquí! ¿Pues qué, señor caballero, tan mal se os trata?

—Mal, no por cierto; he recobrado la salud me veo asistido por el médico más famoso...

—Como que era el más querido del señor don Carlos, que de Dios goza, Príncipe de Viana.

—Y con esmero cuidado por la más amable de todas las damas de honor de la Reina...

—Gracias por la lisonja, don Alfonso; pero la carta..., por Dios os ruego que desistáis formalmente de salir de aquí hasta dentro de algunos días.

—Bien está, doña Brianda, me resigno; he dicho mal; me acomodo; pero esto no implica para que yo desee escribir...

—¡Escribir, escribir!—dijo la dueña regañándole casi maternalmente—. ¿a quién? ¿A Catalina! ¡Pues!... ¿A Catalina!

—No, no señora.

—Al conde de Lerín, vuestro amigo?

—¡Mi amigo!—repitió Jimeno, recogiendo la expresión y mirando fijamente a la dama—: tampoco; vamos, no disimuleis vuestra perspicacia; no es a Catalina, no es a «mi amigo» el conde de Lerín, es a la Reina doña Leonor.

Jimeno recalcó un poco la palabra «amigo» para convencerse de la sinceridad de Brianda. Esta respondió sencillamente:

—¡Hola! ¿Conque es para la Reina? ¿Vais a rogarle que os deje en libertad, sin duda?

—No, voy a darle gracias por su hospitalidad y a rogarle que se digne verme.

Brianda volvió los ojos hacia la puerta y en su rostro se pintó cierta satisfacción. Era la primera vez que al enfermo se le ocurría dirigirse a Leonor.

—¿Tenéis escrita esa carta?—preguntó la dueña con interés.

—¡Ah! No contaba yo con con vuestra bondad; perdonadme, señora.

—¿Por qué no? Nada más natural, nada más justo que desear salir de aquí...

—Os habéis olvidado de que yo no pido mi libertad; pido tan sólo que la Reina no me prive de su presencia.

—Es verdad, señor caballero, que tanto rigor... vamos... es excesivo.

—Creéis que acceda Leonor?

—¡Qué sé yo!—dijo Brianda; pero al mismo tiempo bajó los párpados con cierta sonrisa, que quería decir: no está deseando otra cosa.

Tenía Jimeno demasiada penetración para conocer que la dueña no menta.

—Os aseguro—prosiguió el caballero con una intensión muy

marcada—, os aseguro que si Leonor supiese los misterios que mi corazón encierra, no se mostraría tan rigurosa conmigo.

—¡Misterios!—exclamó Brianda con curiosidad y sencillez.

—Sí misterios, ¿no os parece, señora, que yo soy un hombre extraño... raro... misterioso.

—Sí, en efecto; vuestra conducta con doña Catalina...

—Pues, señor, está visto—el caballero para sí—: nada sabe la Reina, o, por lo menos, nada ha dicho a Brianda acerca de mi verdadero nombre.

—También presume la Reina que no sois franco, que le ocultáis alguna cosa—añadió la dama con toda naturalidad.

—¡Lo presume! ¿Luego con vos ha departido acerca de mí?

—Algunas veces.

—¿Y a conocido lo que pasa en mi corazón?

—Sí; ha conocido que en voz pasa algo extraordinario.

Jimeno clavaba en la dueña unas miradas, con las cuales quería taladrar su cerebro de parte a parte.

—¡Algo extraordinario!

—¡Sí! Como, por ejemplo, es imposible dejar de conocer que vos amáis a la Reina..., o, cuando menos, que la amabais.

—No; ¿quién la amo—repuso Jimeno con acento frío y penetrante.

—Pues bien; al mismo tiempo no puede negarse que amáis a

La Cuestión Social y...

—Viene de la PRIMERA—

queza, decía Le Play. La inteligencia de esta verdad contiene, en germen, toda la ciencia social.

Ahora todos debemos trabajar no por un salario mínimo sino por un salario familiar.

PROPIEDAD Y RIQUEZA

Dios es el único propietario. Los hombres son simples usufructuarios.

En este derecho de usufructo debe distinguirse el derecho de sostenimiento, el derecho de gestión y el derecho de goce. El derecho de sostenimiento y de administración es privado. El derecho de gozar los frutos, debe ser común, porque las cosas ulteriores están destinadas a remediar a todos los hombres.

Jesucristo maldijo las riquezas regaladas y egoístas y beatificó las que se expanden en beneficios.

La propiedad es un derecho limitado, aunque sagrado, por estos tres elementos: por Dios, que tiene el derecho soberano; por el derecho inalienable de todos a la vida; por la ley moral y evangélica. Este derecho natural de propiedad debe hacerse efectivo a todos o a la mayor parte de los hombres.

LAS SOCIEDADES PROFESIONALES

Se fundan sobre el derecho natural. Deben dejarse informar por los principios sociales cristianos y no perder de vista el fin sobrenatural.

Las reformas necesarias tienden a una restauración profesional.

En la agricultura debe tenderse a la creación de sindicatos con sus federaciones, con todos los servicios con sus salarios, con su producción en común, con sus seguros, con sus cajas, con sus escuelas de experimentación, con sus edificaciones higiénicas.

En las industrias urbanas, con sindicatos obreros, patronales, mixtos, salarios, seguros, aprendizaje, reglamentación de la producción, etc.

Conviene tener presente que el salario no es una institución definitiva, ni mucho menos, de derecho natural o divino. Es una simple etapa en el orden económico.

Debe tenderse a la unión en las mismas manos, del Capital y el Trabajo, repartiéndose en forma equitativa los beneficios de la explotación.

Deben crearse Cámaras sindicales de patronos y obreros y luego un consejo mixto; compras en común y ventas colectivas, etc.

REORGANIZACION DE LA SOCIEDAD CIVIL Y EL ESTADO

El Estado debe dictar leyes represivas de los vicios sociales, en el orden moral y religioso. En el orden intelectual, debe dar libertad de enseñanza y repartición proporcional escolar. En el orden económico, debe establecer el impuesto progresivo sobre los frutos; reprimir el agiotaje, la usura, los acaparamientos; dejar el establecimiento de los salarios por medio de las asociaciones profesionales y cámaras regionales; seguros obligatorios contra accidentes, paro y vejez; garantías del obrero contra las expulsiones arbitrarias; reorganización de la inspección, con participación de los obreros; representación nacional y proporcional de los intereses profesionales, por Cámaras o un Senado compuesto por todos los cuerpos de la nación.

En el orden político, abolición de las instituciones que atentan contra la patria, la moral, la justicia y la integridad nacional y aquí ojo, mucho ojo, al Estado que quiere reconstruirse aquí, el gran Estado judío, absorbente y matador de toda nacionalidad.

REORGANIZACION DE LA SOCIEDAD INTERNACIONAL

Existe el bien común de los Estados, como debe existir el bien común de los individuos. Todos los pueblos son parte de un mismo cuerpo.

Sobre el principio del amor está el nexo unitivo de los pueblos. Su jefe debe ser el Papa. Es el único que puede unificar la sociedad de las almas.

REORGANIZACION DE LAS RELACIONES DEL ESTADO CON LA IGLESIA

Las reformas reclamadas son las siguientes: cesación de la guerra a la Iglesia; supresión de las trabas que se ponen a su acción; libertad y derecho común al

SENCILLO, pero SIGNIFICADO...



Los aspectos del acto del descubrimiento del retrato del señor Sagot. Viene de la pág. LOS

rarse y apoyar la mano sobre la mesa donde estaba el aparato telegráfico. Mesa rústica y cubierta con una carpeta ordinaria. Píso de tierra era lo que tenía la oficina, sin cielo raso y paredes cubiertas a un solo forro de tabla. Al apoyar la mano en la mesa principió a sentir las pulsaciones de la corriente eléctrica exactamente igual como se trasmite en el manipulador. Le llamó grandemente la atención el fenómeno, se quedó parado repitió otra vez la colocación de la mano sobre la mesa, y las pulsaciones seguían. Ya había observado y ahora pasaba a investigar. Era corriente en la carpeta, le llegaba del aparato telegráfico. Rápidamente tomó el aparato y lo levantó y hacer esto fue suficiente para que el aparato principia a funcionar y oyera a San José comunicándose con Santa Ana. ¡Gran sorpresa para él! Ya había sido encontrado el daño. En eso entra a la oficina el telegrafista a avisarle que ya estaba lista la comida. Y qué sorpresa la del telegrafista al encontrar a don Agustín con el aparato en las manos comunicándose con San José. Tráigame unos periódicos para colocarlos sobre la mesa y luego colocar el aparato telegráfico. Así se hizo y quedó la línea en condiciones correctas de funcionamiento. El daño estaba en una fuerte derivación que se hacía por medio de una coñaxión salida de la base de madera, e incrustada en la carpeta y de ésta a la mesa que era de madera húmeda y como estaba directamente en el suelo, derivaba la línea a tierra.

Como amigo y como jefe don Agustín fué bastante querido. Podemos ver la manera como todos

los empleados del ramo telegráfico contestaron la circular enviada poniéndose en conocimiento los rines del comité, y pidiéndoles la modesta contribución de cincuenta céntimos para sufragar los gastos de este homenaje, y lo que causa mayor satisfacción es ver a empleados que han contribuido sin haberlo conocido siquiera, pero que la hacen por referencias que han tenido en conversaciones con los compañeros de su línea.

Este homenaje que se hace a la memoria de este varón, es sin duda uno de los homenajes más justos.

Como hoy se cumplen nueve años de su muerte y nosotros aquí hacemos este homenaje el comité desea que se extienda al resto de la república contactado por líneas telegráficas. Así pido la venia al señor director general, para que se haga una llamada general a todas las líneas para interrumpir la comunicación durante un minuto, minutos que todos estaremos de pie y en reposo. (Todos se ponen de pie y se guarda el minuto de silencio).

Ese retrato que se acaba de descubrir nos servirá a los que fuimos sus amigos y compañeros para tenerlo presente y decir: ¡Don Agustín está con nosotros! Para la generación que viene servirá también para preguntar: ¿Quién fué don Agustín Sagot Soto. Y entonces habrá que contestarle: ¡Don Agustín fué el padre de los telegrafistas!

Digo, y muchas gracias. Concluido el homenaje, el Comité organizador desfiló hacia el Cementerio General donde el Ing. don Rafael Tritán colocó una hermosa corona sobre la tumba del recordado don Agustín Sagot Soto.

menos para su acción individual y social; favorecer su acción en la cuestión social.

Ella hace un llamado al Estado, a los patronos, a los obreros, a todos los hombres de buena voluntad, para llegar a la solución honorable y beneficiosa de este pavoroso problema.

CONCLUSION DE ESTAS REFORMAS

Cuando estas cinco instituciones hayan sido organizadas según los principios del derecho natural y el derecho cristiano, se habrá solucionado la cuestión social, que parece tan pavorosa.

El desorden de estas cinco instituciones, constituye la cuestión social. La solución de ellas, es la solución final.

Rescatados en alta mar

(VIENE de la página UNO)

ción de pesca, sin que estuviera un solo marinero a bordo. Muy pronto perdieron su rumbo, y luego una terrible tempestad sacó al barco. Los españoles lloraban de alegría al darse cuenta de la bandera británica que ondeaba de la popa del bote, y luego se dieron cuenta de la presencia del crucero inglés, habiendo creído que este era un barco de guerra nacionalista. Al avistarlo de lejos, todos los refugiados se escondieron en la bodega, dispuestos a morir de privaciones antes de rendirse al enemigo. Inmediatamente se les dió de comer a bordo del crucero, el que los trasladó al puerto de Burdeos, de donde unos 20 fueron hospitalizados por los sufrimientos y el hambre aguantados durante el viaje.

Sin empréstito se finan..

(VIENE de la página UNO)

ción de banos del Pacífico. Es decir, que la United invertirá lo necesario en los trabajos, y retendrá lo que pague por concepto de aquel impuesto de exportación.

Las conversaciones para esa financiación van muy avanzadas por lo que puede esperarse que se llegará a un arreglo satisfactorio entre el Gobierno y la Compañía frutera. Y el Poder Ejecutivo está empeñado en la realización del proyecto que tiene a construir ese muelle que será de positivo provecho para la industria bananera de la región del Pacífico.

Tres millones dos...

(VIENE de la Pág. UNO)

pesará de tres millones y medio de colones. En consecuencia, en esta semana será completada y no proseguirá la compra de bonos de la deuda externa.

El propósito del Gobierno es comprar dos mil bonos o sean dos millones de dólares. Y dada la cantidad comprada hasta ayer, se estima que se llegará a ese monto.

Por noticias que ayer se nos dieron, en estos días serán formuladas nuevas ofertas por parte de tenedores nacionales que aun tienen en su poder otras cantidades de bonos.

Ayer ingresaron a la...

(VIENE de la Página UNO)

cho la construcción de la majestuosa iglesia de los isidreños.

Los dos broncees proceden de la mejor fábrica de campanas europea, situada en Annecy, Francia, e indiscutiblemente son las mejores—según se nos informa—que han llegado al país. Como oportunamente lo anunciamos, llevan los sugestivos nombres de «Rafael» e «Isidor», pesando, la primera, 18 quintales y la segunda 22 quintales.

Mientras llega el día de la consagración solemne de estos dos broncees, consagración que hará el Excmo. Sr. Arzobispo en uno de los próximos domingos, permanecerán en exhibición, en la misma Iglesia Parroquial, en fuertes andamios construidos al efecto.

Felicitemos al señor Cura de San Isidro y a «su mano derecha» el progresista don Ricardo Zúñiga y en general a todo el católico pueblo de San Isidro, por la valiosa adquisición que tanta majestad y hermosura va a dar a la bellísima iglesia de su pueblo.